

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á **25 céntos. de real** por línea. Para los que no lo sean, á **medio real** línea. Remitidos de interés particular, **1 real** línea. Defunciones y aniversarios, **15 rs.**

SANTO DE HOY.—San Rafael arcángel.

UNÁMONOS.

Ya que la ocasion al parecer se brinda propiamente para ocuparse de lo concerniente á la construccion de las líneas férreas de esta provincia; ya que son muchos los que nos escriben para manifestar su adhesion al pensamiento que entraña la tan oportuna como bien recibida carta del Sr. Rais, nos creemos en el caso de hacer algunas consideraciones encaminadas á dar á conocer nuestro parecer en lo concerniente á la actitud que debe adoptarse para sacar á buen término este asunto, en el entender de que si nos equivocamos, no será ciertamente por falta de buenos deseos, ni por sobra de apasionamiento. Pero antes conviene que el público esté noticioso de algunos breves datos que, si hoy no los empleamos en el curso de nuestro razonamiento, quizás podrán servirnos algun dia de base fundamental, para deducciones que por ahora no estamos aun en el caso de hacer.

Los principales proyectos de ferro-carriles de que se ha hablado y que mayormente interesan á esta provincia son: El de Teruel á Calatayud cuyo trayecto tiene la longitud de 131 kilómetros; el de esta Capital á Sagunto y Valencia que comprende 169 kilómetros, aproximadamente; el de Teruel á Landete que es de 80 kilómetros; el de Barcelona, Reus, Utrillas á Madrid; el de Madrid, Cuenca, Landete á Valencia de cerca de 400 kilómetros y con el cual se aventaja al de esta última capital á Almansa y Madrid en 90 kilómetros, poco mas ó menos; el de Zaragoza á Escatron, Puebla de Híjar, Híjar, Tortosa á San Carlos cuya línea es de 150 kilómetros; y por último, el de Teruel, Utrillas, Gargallo á Híjar que, segun datos suministrados por personas que nos merecen entero crédito, tiene la longitud de 140 á 150 kilómetros.

Indudablemente la construccion de las líneas que dejamos citadas es de grandísima importancia para la provincia de Teruel; pues por medio de ellas podrian exportarse los estimados

productos de esta, ora á las provincias del Norte de España, ora á las del Este ó á las del Mediodia, segun fueran las demandas de los mercados de unas y otras.

Por eso, en nuestro concepto, y téngase muy presente esta espontánea declaracion, lo conveniente sería que se construyeran todos los mencionados caminos de hierro, y si fuera posible más, tanto mejor, porque á buen seguro que de ello solo resultaría provecho á estos abandonados pueblos. Pero desgraciadamente es preciso confesar que la situacion del Erario público por un lado, y por otro la suerte fatal porque atraviesan las mas de las empresas que tienen invertidos sus capitales en los ferro-carriles españoles, son causas bastante poderosas para que, hoy por hoy, únicamente haya probabilidad de que se construyan aquellos caminos de hierro que ofrezcan la seguridad de dar pingues utilidades á las casas que inviertan sus fondos en esta clase de obras.

En vano es que otra cosa se piense y haya quien crea que, como si estuviéramos en periodos á propósito, nadando en la abundancia, es fácil llegar á la realizacion de todos esos diversos proyectos de ferro-carriles que constituyen el sueño dorado de algunas comarcas, porque tal creencia, mas bien es hija de un buen deseo, digno de aplauso por la significacion que encierra, que de un razonable parecer, legítimamente fundado en el exacto conocimiento de las circunstancias por que atravesamos.

Pero en lo que no puede caber duda es en las razones de alta conveniencia que aconsejan la preferente construccion de un ferro-carril minero que sirva para trasportar los abundantes carbones de las cuencas de Utrillas y Gargallo á los principales centros de consumo, es decir, á las provincias en que las industrias que emplean aquellos en gran escala alcanzan un grado de desarrollo estremado, pues aun cuando dichos carbones no sean de tan superior calidad como los de Asturias, Inglaterra etc., sin embargo, en ellas existen, segun el respetable parecer del Ingeniero Sr. Alcibar, 2.000 millones de toneladas inglesas de carbon, útil para variados usos.

Una línea que sirva para el indicado objeto

ha de tener la ventaja, sobre cualquier otra, de poder contar con un tráfico activo é importante, por cuyo motivo creemos que es mas fácil hallar una empresa decidida á construirla, y en esto es en lo que principalmente debemos fijarnos. Toda la dificultad estriba en determinar cual de los caminos de hierro citados llena el desiderando de los que todo lo posponen al bien general de esta provincia, y esto no nos creemos llamados ni siquiera á insinuarlo en este artículo, porque lo juzgamos mas propio de un acuerdo tomado, como el Sr. Rais propone, en una reunion de cierto número de las personas mas influyentes de aquella.

Lo que si consideramos oportuno es recomendar, con toda la eficacia de nuestras fuerzas, la union de cuantos elementos están interesados en la cuestion de que tratamos, para que haya una sola aspiracion, y aunados trabajemos, guiados por un mismo pensamiento; no vaya á suceder que la divergencia de pareceres sea la causa de que permanezcamos, como hasta ahora, sin hacer nada; ó bien de que pase lo que con la construccion de carreteras que, por satisfacer exigencias opuestas, hay muchas principiadas y ninguna terminada.

Adviértase que la urgencia es grande, la oportunidad excelente y la necesidad mucha de que se haga pronto un ferro-carril que saque á esta provincia de su presente estado de abatimiento, y que esto solo lo conseguiremos mostrándonos dignos de alcanzarlo, y poniendo cada uno de su parte los medios que estén á su disposicion, mejor que pensando este, el otro y el de más allá únicamente en lo que á él pueda serle provechoso, ó en interpretar de una manera poco digna las aspiraciones de los demás.

Hora es ya de que, acallando rivalidades y matando diferencias, para no dar el triste espectáculo de que por nuestras propias culpas, permanezcamos separados del mundo y lastimados en nuestra propia honra, pues no otra cosa significa el que se diga que la provincia de Teruel está casi que enteramente divorciada de los adelantos modernos, de pensar en hacer algo mas que esperar á que, sin nosotros pedirlo, haya quien acuda en nuestro socorro.

Mediten todos sobre cuanto dejamos dicho y hagamos algo que sea beneficioso á la prosperidad de este país; acaso, un poco despues ¿no será quizás demasiado tarde?

CRÓNICA GENERAL.

Hemos sabido, con cierta sorpresa, que por algunos no es aprobada la actitud leal y franca que ostenta EL TUROLENSE en la, para este país, importante cuestion de las *mancomunidades de pastos*, traida muy oportunamente al debate por dos de nuestros ilustrados colaboradores. Se nos ha dicho que un Sr. letrado de reconocida autoridad por su saber, ve y aprecia el asunto de la misma manera que se dice en los artículos que hemos insertado, mientras que otro digno compañero suyo y varias personas disienten de este parecer, opinando porque debe continuar la cosa en el mismo estado en que hoy se encuentra.

Constando á todos que tienen á su disposicion

las columnas de EL TUROLENSE para ocuparse tan estensamente como deseen de las cuestiones que, como la de que se trata, son de trascendencia inmensa para esta provincia, duélenos que no se dignen aceptar nuestro ofrecimiento y prefieran comentar *sotto-voce* casi que sin provecho de nadie, pues que sus razonamientos permanecen ignorados de la generalidad. ¿Cuándo se decidirán esos señores á romper el silencio?

Desde uno de los pueblos de esta provincia nos dan noticia de un hecho curioso que, valga por lo que valiere, vamos á poner en conocimiento de nuestros lectores. Habiendo oido decir que las gallinas pueden alimentarse de carnes de animales muertos, un individuo cogió con trampa algunos ratones y se los dió á comer á aquellas, despues de limpios y desnuzados. A los dos ó tres días observó que las patas y crestas de las gallinas habian perdido su color y hasta que las plumas de brillantes y rojas que eran se presentaron despues decoloradas, durando este fenómeno por espacio de dos meses, en los cuales las gallinas comian muy poco y dejaron de crecer.

En el dia de ayer se recibieron en la Direccion del Instituto provincial de esta ciudad los títulos de Bachiller expedidos por el Rectorado del Distrito á favor de D. Faustino Ferreres y Climent, D. Elias Ferreres y Climent, D. Casimiro Taboada y Cabañero y D. Jorge Bandres y Magallón.

Con fecha 17 del actual, tomaron posesion de las Cátedras de Latin y Castellano del Instituto de 2.^a enseñanza de esta provincia, los señores D. Miguel Atrian y Salas y D. Luis Parral y Cristóbal, los que fueron nombrados por Real orden de 28 de Setiembre último, en virtud de oposicion y de propuesta en primer lugar de las respectivas ternas.

En Tarragona se ha verificado la venta de un caballo al peso.

El ajuste se hizo á razon de 9 reales libra, y el comprador tuvo que abonar 1.820 rs. por el noble bruto, que segun los inteligentes, solo valia 1.000 reales.

Entre las reservas que ha llamado á activo servicio la Rusia, se cuentan varios batallones de judios, que si entran en accion, serán el primer cuerpo de ejército de ese pueblo que se haya batido desde la destruccion de Jerusalem.

Con tanta ó mas profusion que en España es elogiado por los principales periódicos de Portugal, Belgica, Francia é Inglaterra, el acreditado específico del doctor Morales, *Café Nervino Medicinal*, por los sorprendentes resultados que con él se obtienen en las enfermedades cerebrales, las de las vias gástricas y las nerviosas en general.

Pocos ó ningun específico habrán obtenido la fama y crédito que el *Café Nervino* se ha conquistado por sus excelentes cualidades y virtu-

des medicinales, hasta el punto de ser solicitado por varias naciones en el corto tiempo de dos años que es tan ventajosamente conocido del público.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Leemos en el *Petit Journal*, de Paris:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden los pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos, frios y nieves. Cualquiera creería que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas excesivas. Pero quien tal creyera padecería un gravísimo error, porque precisamente entre las personas que se dedican á ese rudo oficio es en quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las *Cápsulas de Alquitran*.

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una esplicacion muy sencilla: las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por dia. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las *Cápsulas de Alquitran*.

Precios medios del Almudí de Teruel.

Trigo. —Chamorra superior, á.	36,	reales.
Id. Chamorro, á.	35,	»
Id. Jeja, á.	34,	»
Id. Candeal á.	35,	»
Id. Royo á.	34,50	»
Id. Morcacho á.	26,	»
Id. Centeno, á.	22,50	»
Cebada, á.	17,50	»

El encargado del Almudí, Carlos Jordan.

VARIETADES.

Á MI HIJO.

Ayer aurora felice
Nos anunció tu existencia:
Ayer de la Providencia
Te recibimos, mi bien.

Angel eras que ayer mismo
Descendiste á nuestro lado,
A donde el Sér increado
Te envió desde el Eden.

Eran de oro tus cabellos
Y de nácar tu tez pura;
Y aumentaban tu hermosura
Tus dos lábios de coral.

De tu angélica belleza
Disfrutar no pudo el suelo,
Porque las flores del cielo
En la tierra se dan mal.

Junto al Sólío del Eterno
Existes hoy, hijo mio:
¡El hado cruel..... impío.....
De mi lado te arrancó!
Mas..... ¿Qué dije? No fué injusto
El hado que tal hiciera.
Porque al cielo te volviera,
¿Debo maldecirlo?..... No.

M. Vallés.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL IMPARCIAL.

Paris 22.—Se ha perdido toda esperanza de que Rusia acepte proposiciones de paz.

El *Diario de los Debates* que creía posible una negociacion despues de la brillante victoria alcanzada por los rusos en Asia, reconoce hoy que es inevitable la prolongacion de la guerra.

Noticias de Constantinopla pretenden que el Daghestan central está en plena insurreccion á favor de Turquía.

Bucharest 22.—Segun informes procedentes del campo aliado frente á Plewna, los rumanos hicieron el viernes un reconocimiento contra el reducto de Bukova.

Por la noche asaltaron las trincheras que protegían este reducto y se apoderaron de la primera línea. Descubierta otra segunda línea que no estaba reconocida, abandonaron la primera los rumanos.

En el combate perdieron los atacantes 50 muertos y 200 heridos.

De la Agencia Fabra.

Viena 24.—Las lluvias abundantísimas que han vuelto á caer en Bulgaria, han hecho intransitables los caminos.

Las provisiones escasean mucho en Plewna por falta de convoyes y los rusos confían reducir por hambre á los defensores de aquel campamento atrincherado.

Los turcos han mandado considerables refuerzos á Erzerum; Rifet-Bajá y Eyul-Bajá han llegado á dicha plaza.

Paris 22 (8 y 10 mañana).—Se asegura que han mediado proposiciones de rendicion entre parlamentarios de los sitiados de Kars y el general ruso que manda las fuerzas sitiadoras.

Roma 21—El Papa está mejor de la ligera indisposicion que le viene aquejando estos dias.

SECCION DE ANUNCIOS.

SANTIAGO VELA,

sastre de caballeros y militares,

tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha establecido su taller en la plaza de la Catedral, núm. 5, y trabaja independiente de su antiguo consocio Sr. Cortes. 6-2

LA COMPAÑÍA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.



Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

- Las más ligeras.
 - Las más fáciles para funcionar.
 - Las más sencillas para aprender.
 - Las únicas que nunca se desarreglan.
 - Las que más imitadores tienen.
- Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, ag ujas, piezassueltas y accesorios para toda clase de costura.
No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.
16 calle Nueva 16.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ÁRABE

exclusivo del Dr. Morales.

Recomendado y elogiado por **doscientos periódicos.**

ESTRAORDINARIA ACEPTACION EN TODAS las clases sociales.

771.000 cajas vendidas en el primer año.

Su origen.—En 1860, durante la guerra de España con el imperio de Marruecos, hallábase gravemente enfermo en uno de los hospitales de Tetuan el hebreo *Adam Perath*. Profundamente reconocido á los cuidados y favores que el DOCTOR MORALES le habia prodigado, y deseando darle una prueba de su sincero agradecimiento, le comunicó el SECRETO de una composición de sustancias vegetales, revelada en premio de su asidua asistencia por un medio árabe, que murió en Africa despues de obtener—merced á dicha composición—alta reputacion y pingües resultados.

Resultados obtenidos por el Dr. Morales.—He usado esta composición, preparada segun las instrucciones comunicadas por el médico árabe como SECRETO y remedio heroico, en infinitos casos de mi práctica particular, que puedo citar, sin haberla hecho del dominio público hasta adquirir la mas firme y completa conviccion de que sus resultados confirmaban la eficacia y

correspondian á los elogios que de ella hacia el hebreo, poco tiempo antes de sucumbir, víctima de la disenteria.

Adquirida esa firme conviccion, en 1875 tuve el honor de ofrecer, al público en general, y á la clase médica en particular, mi CAFÉ NERVINO MEDICINAL, para que, confiando en su buen éxito, lo empleasen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebrospinal, persuadido de que con su uso alcanzarian triunfos que no habrian podido obtener con otros medicamentos.

Mis esperanzas no fueron defraudadas. El CAFÉ NERVINO MEDICINAL tuvo una aceptacion extraordinaria. Numerosos certificados de particulares, médicos y farmacéuticos, que conservo en mi poder á disposicion de cuantas personas quieran examinarlos, hacen constar curaciones de enfermedades juzgadas *incurables*. Mas de *doscientos periódicos*, nacionales y extranjeros, han tributado honrosos elogios á tan prodigioso específico, cuya fama es hoy tanta que, aun de las naciones donde no tergo depósitos, se me hacen pedidos para combatir las enfermedades mas rebeldes.

El número de 71.000 cajas vendidas en el primer año es la mejor recomendacion de mi café.

Propiedades y virtudes del CAFÉ NERVINO MEDICINAL.—Es admirable su efecto para toda clase de *dolor de cabeza*, desde el mas leve hasta la *jaqueca* mas fuerte y tenaz, bastando de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Es asimismo sorprendente su accion para toda clase de *intermitentes accidentales*, *congestiones cerebrales*, *parálisis*, *vahidos*, *debilidad muscular ó nerviosa*, *general ó local*, *malas digestiones*, *vómitos*, *acacias*, *inapetencia*, *ardores*, *flatos*, *histerismo*, *exceso de bilis*, *estreñimiento* y demás trastornos del aparato gastro-intestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimentos que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su accion tónica, superior á todas, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas, raquitismo y toda otra afeccion que reconozca por causa la pobreza ó alteracion de la sangre.

Es indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejías cerebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalecientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y frescura natural, consiguiendo á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas, cuanto por su grato sabor, y no producir irritacion, la que por el contrario hace desaparecer si existe, debe siempre usarse aun en el mejor estado de salud y con preferencia al café comun, sobre todo en los niños para su buen desarrollo, y en las señoras para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exageracion de su sistema nervioso.

MODO DE USARLO.—Puede verse en el PROSPECTO que acompaña á cada caja, el que se remite gratis á quien lo pide.

SU ESPENDIO.—Se halla de venta en cajas para 20 y 40 tazas en las principales farmacias y droguerías de cada nacion.

DEPOSITOS EN MADRID.—Central: calle de Espoz y Mina, 18, Dr. Morales.—Valencia: Rives, Mercado, 40; A. Fabiá, S. Vicente, 22.—Castellon de la Plana: Fabregat.—Alicante: Soler; R. Hernandez, Mayor; Saberi, Mayor, 5, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Albacete: Martinez, Mayor, 55; Serrano, Boticarios, 2.—Barcelona: R. Marqués, Hospital, 109; Fortuny, Rambla y Puertaferri; Jenavet; Benissonet; M. Bernad, Olmos 21, segundo, depositario para farmacéuticos y drogueros: Teruel: Droguería de Roque Monleon

QUINTAS.

Se facilitan sustitutos á todos los individuos de tropa tanto del actual reemplazo como de los anteriores, no percibiéndose cantidad alguna hasta obtener el interesado la licencia absoluta.—Dirigirse á los Sres. Barreiro y Tromoyeres, Rey D. Pedro núm. 15, Valencia. 4-2